

DIARIO PATRIOTICO

DE LA UNION ESPAÑOLA.

Del Sábado 30 de Agosto de 1823.

Año XII. de la Constitucion, IV. de la libertad.

CONSTITUCION DE LA MONARQUÍA ESPAÑOLA.

TITULO IV. DEL REY.

Cap. IV. De la familia real y del reconocimiento del Príncipe de Asturias.

Art. 202. *Los demas hijos é hijas del Rey serán y se llamarán Infantes de las Españas.*

NOTICIAS NACIONALES.

Tarragona 15 de Agosto.

El general portugués Do-Rego conocido por su ecaltacion y amor á la libertad se halla obrando de acuerdo y á nuestro favor con las tropas leales portuguesas, que se le han unido, cuyo número ascenderá á 5 mil hombres.

Se cree que á estas horas habrá desembarcado en la Coruña el general inglés Wilson con su division, trayendo recursos de toda especie.

En Cádiz llegó un paquebot inglés con pliegos, fusiles y varios auxilios para nuestro gobierno; la escuadra francesa le reconoció y no le permitió la entrada, regresó á Gibraltar, y el gobernador de esta plaza hizo trasladar los pliegos y cuanto llevaba el paquebot á una fragata de guerra de su nacion, mandando al comandante que á toda costa y riesgo entrara en Cádiz; lo que verificó batiéndose denodadamente con los buques franceses, quedando desarbolada la fragata inglesa.

Se sabe de positivo que la isla Gaditana está perfectamente guarnecida y provista de víveres para mucho tiempo, y que á pesar del bloqueo entran comestibles de toda especie.

Por todas partes hay un calor patriótico que enciende mas y mas el amortiguado fuego de la libertad.

El general Torrijos trabaja incesantemente en la organizacion de su ejército, no dudando que muy pronto tomará la ofensiva, pues la vanguardia man-

dada por el imperterrito Bazan que desde Cartagena vino á esta plaza, salió de ella antes de ayer; y acababa de tomar el castillo de Benidorm; cuyos detalles, tal vez, podrán decirse en posdata.

El general Quiroga ha tomado el mando del ejército que mandaba en Galicia el perjuro Morillo.

Regocigémonos los buenos del triunfo de nuestra libertad, en vano se fatigan sus enemigos, va llegando el plazo de su total esterminio, ¡insensatos que no conocen el carácter español á pesar de tan repetidas lecciones; recientes son las del año 8, y si nada ganaron mandados por el genio de la guerra, que será de ellos dirigidos por el *Principe tonto*. Constancia guerreros, que vuestro conocido valor en todo el mundo, hará ver que con la Constitucion en vuestra mano, apagais hasta los fuegos invasores, la ignominia será el premio de los que puedan restituirse á los hogares franceses, sigales toda la pilleria, y quedará este suelo sin sombras que puedan empañar el libro que juró.

Idem 16.

Acrisoladas las virtudes cívicas de nuestros guerreros con la entusiasta decision de abandonar á los perjuros á los traidores á la patria, á un Manso y sus secuaces, la gratitud de los buenos debia manifestarseles por un modo espresivo, pareció ser á propósito obsequiarles con una comida, costeada por la liberalidad. De acuerdo con las autoridades de esta ciudad y plaza, se ofrecieron los patriotas de todas clases recorrerla, escitar el entusiasmo á contribuir voluntariamente con dinero y hacer un fondo para costear la comida: todos se esmeraron en proporcion de sus haberes y de las circunstancias, desde los primeros gefes militares y políticos hasta el mas pobre ciudadano: amantes de la libertad quisieron participar tan dulce placer, los espatriados, y quizas algunos, privándose de su preciso sustento en aquel dia, hechaban con largueza algunos

reales en las bandejas, se reunió una cantidad bastante para el justo tributo, debido á tantos héroes, emplazose el dia quince para el grandioso banquete: formaron las tropas en sus respectivos cuarteles con uniforme de gran parada y fueron marchando hacia el puerto los batallones del Inmemorial, Málaga, Canarias, Ordenes militares, Hostalrich, Cantabria, del General, Artillería de la plaza, y la ligera, Zapadores y Minadores y en aquella espaciosa llanura se juntaron las dos divisiones; al momento se presentó el General, recorrió la línea, y formando por compañías, en columna cerrada; la artillería estaba á la izquierda del puerto colocada en orden de campaña, se presentó luego en el centro el General de operaciones Aldama y con el entusiasmo y espíritu patriótico que es la divisa de los hombres libres arregló á los valientes con la energia propia de su caracter empezando por la palabra de *compañeros y camaradas*. Un profundo silencio suspendió por momentos la sensibilidad de los guerreros, en tanto la voz del caudillo penetrando su corazon, lo enardecía para confirmarles en la decision de vencer ó morir para afianzar el sistema: apenas concluyó, ocuparon los vivas la inmensidad del horizonte que alegre y placentero reportaba el eco hasta el terreno traidoramente invadido. Viva la Constitucion gritaron todos, viva la nacion, viva la libertad, y vivan todos los buenos. Una no interrumpida gritería en orden formaba un sonoro murmullo, alegres los soldados se saludaban mutuamente con los concurrentes de todas clases, la union de sentimientos civicos se presentaba en los semblantes, cuando al toque de cajas y cornetas, formáronse pabellones, y comió la tropa, repetíanse los vivas y el estruendo del cañon que seguidamente disparaba, escitaba el canto de los himnos patrióticos, la música del regimiento de Málaga los acompañaba. O vosotros esclavos de un gabinete déspota, ó seres desnaturalizados que clavais el puñal á la patria, vuestro remordimiento no os permite gozar aquella efusion de sentimientos libres; avergonzaos, sí, temed la justa venganza, oid si quereis reportar á las generaciones futuras las glorias de nuestros imperterritos, que solo os darán lugar para llorar vuestro estérmino si temerarios insistís en vuestra idea servil.

Acabada la comida que serian como las ocho de la noche desfilaron las divisiones, y con marcha magestuosa se retiraron los cuerpos á la plaza precediéndoles el general, gefes de E. M. y de la plaza, un inmenso gentío les acompañaba, repitiendo juntos los vivas é himnos patrióticos hasta llegar á sus cuarteles.

La M. N. V. de esta ciudad unida á los diferentes cuerpos de la misma arma, que se hallan

aquí ocuparon la guardia de las puertas y coronaban sus muros, desde estos repetían los vivas, como partícipes de su gloria y formaban un aspecto tan noble que deseaba en el momento mismo ver á su presencia al enemigo, para batirle y arrollarle; en fin se transmitirán á la posteridad, los rasgos de heroísmo y patriotismo, que no habia presenciado Tarragona. Imitad todos los que militais bajo las banderas de la España libre, las virtudes de esta guarnicion y del ejército de Cataluña, y aseguraos de esterminar á los opresores y tiranos.

En el times del 18, único papel de Londres que hemos recibido con otro número del Courier sedice lo siguiente:

„No parece que haya llamado la atencion tanto como el asunto lo merece, la estraña ocurrencia de haber retirado las tres grandes Potencias del Norte sus embajadores de Wurtemberg. Este hecho demuestra con demasiada claridad las intenciones de los altos y santos aliados. El Rey de Francia, en el famoso discurso que dirigió á las Cámaras legislativas, sentó por principio „que el pueblo español podia solamente recibir de S. M. una constitucion libre, pero de ningun modo imponérsela ni presentársela para que la aceptase.” El Rey de Wurtemberg ha dado á sus súbditos una constitucion libre, en la cual hay alguna cosa de gobierno representativo y de libertad de imprenta. Inmediatamente se han alarmado los otros miembros de la Sta. Alianza, y tratan de impedir que prospere esta libertad nuevamente creada: retiran pues sus embajadores de Stuttgart. Por consiguiente en España no tiene el pueblo derecho á una constitucion libre; y en Alemania no debe darla el Príncipe.”

Barcelona 20 de agosto.

Capitania del puerto.

El Escmo. Sr. Almirante del Departamento de Cartagena con fecha de 24 de julio último se sirve decirme lo siguiente:—Departamento de Cartagena.—El Secretario de la Junta de Almirantazgo en carta de 9 del mes último me dice lo siguiente.—Escmo. Sr.—El Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Marina con fecha de ayer me dice lo que sigue.—Por el Ministerio de Estado se ha comunicado á este de mi cargo la Real orden siguiente.—Escmo. Sr.—Razones de alta política y de conveniencia pública han inducido á S. M. á resolver, oido el Consejo de Estado, que durante la presente guerra se abstengan los corsarios españoles de apresarse buques neutrales bajo ningun pretesto á escepcion del caso en que condujesen pertrechos de guerra para los enemigos; siendo la voluntad de S. M.

que en la época actual se reconozca el principio de que el pabellon cubre la mercancía. De Real orden lo digo á V. E. á fin de que se sirva expedir inmediatamente al efecto las ordenes mas terminantes, bajo la estrecha responsabilidad de los infractores, de sus fiadores y de las autoridades que tolerasen la menor infracción.—Lo que de orden de S. M. comunico á V. S. á fin de que dando conocimiento á la Junta de Almirantazgo, disponga que inmediatamente se circule y notorie esta Real orden en los departamentos y puertos de su comprension, para que tenga el mas pronto y cumplido efecto lo dispuesto por S. M.—Lo que traslado á V. E. de acuerdo de la Junta para su conocimiento y para que circulandola en la comprension de ese departamento de su cargo, tenga el mas puntual y exacto cumplimiento.—Dios guarde á V. E. muchos años. Sevilla 9 de junio de 1823.—Francisco de la Llave.—Lo que traslado á V. para su inteligencia y que disponga tenga puntual y exacto cumplimiento en ese puerto de su cargo.

Y lo comunico al público para su gobierno.
Puerto de Barcelona 20 agosto de 1823. *Murphy.*

Sucinta relacion de la gloriosa defensa de Barcelona en el año 1714.

Con los tratados de *Utrecht* y *Rastad Luis 14* y su nieto tuvieron facilidad de dirigir á Cataluña los ejércitos de las dos monarquías y saciar el enojo que habian concebido contra la ciudad de Barcelona: 100,000 hombres se destinaron para la empresa y el mismo ministro de Hacienda *Orri*; vino á hacer los acopios con la mayor profusion. Fué nombrado Generalísimo el Duque de *Brewick*, quien llegó á principios de Julio, y en el alarde de sus fuerzas se hallaron las siguientes.—15 tenientes generales. 18 Mariscales de campo. 22 brigadieres.—70 batallones de infantería de línea y 51 escuadrones.

Con las anteriores fuerzas se comenzó el sitio, y ademas quedaron en el Ampurdán 11 batallones y 8 escuadrones, mientras que otros 15 batallones con 30 escuadrones se empleaban en sujetar el campo de Tarragona, la Sagarra, y el llano de Vich.

Los trabajos del sitio los dirigió el teniente general *Dupui Vanban*, sobrino del famoso ingeniero mariscal de *Vauban*, á cuya disposicion se pusieron 20 piezas de cañon de á 36, con mas 67 de grueso calibre y 33 morteros.

Al Bailio *Belle-fontaine* se le entregó el mando de una gruesa escuadra para que cerrase el puerto.

Los recursos de Barcelona para defenderse contra tantos enemigos y abandonado por el Aus-

tria, la Holanda é Inglaterra, fueron 2000 hombres de tropa de línea, y 16,000 entre vecinos y somatenes: se armaron todos los barcos, y auxiliados por Mallorca contaban con una escuadra de 50 velas.

Los mandos se distribuyeron del modo siguiente.—Cefe principal, el Marqués de Villaroel.—Comandante general de infantería, D. José Bellver.—de caballería, Romanót.—de Artillería é ingenieros, Bassét.—Y de minadores, Parera.

El Marques del Poal mandaba 10 mil mi-
guletes en el Llusanes.

El consejo de guerra se compuso de los S. S. D. Pedro Torrellas Senmanát.—D. José Pinós.—El conde Copons.—Don Francisco Lepaol.—El marques de Semanát.—D. Francisco Fivallé.—El Arcediano Aspré.—Y D. Manuel Ferrer para secretario se nombró á Verneda.

Los vecinos de Barcelona conociendo muy bien el terrible sitio que iban á sufrir, tuvieron la prevision de surtirse con abundancia de comestibles; pero como el Principado destruido por tantas tropas no podia ofrecer recursos, se resolvió viniera un comboy de Mallorca, el que se presentó á la vista el 8 de Julio compuesto de 50 velas. El Almirante francés le atacó y persiguió con el tal de su escuadra; pero los Catalanes con una diestra y atrevida maniobra mudaron de rumbo y lograron introducir 30 barcos y 3 fragatas, dándose por satisfechos á pesar que se perdiera el resto.

En la noche del 12 al 13 del referido mes los enemigos abrieron la trinchera por el lado de levante apoyando su izquierda hasta el mar; se destinaron á los trabajos diariamente 2500 hombres, y la guardia de la trinchera constaba de 1. teniente general, 1 mariscal de campo 2 brigadieres, con 10 batallones y 500 caballos.

El 25, dia de S. Luis, celebró misa solemne el Vicario general del ejército sitiador, pasando en seguida á bendecir 74 cañones y 24 morteros que principiaron su fuego contra los baluartes de puerta Nueva y Sta. Clara, y de la larga cortina, que los unia; al propio tiempo que otras 15 piezas dirigian sus tiros contra el fuerte de la Marina.

En este dia memorable lució el patriotismo y grandeza de alma de los ciudadanos de Barcelona; en medio del destrozo considerable que hacia tanta boca de fuego en la muralla y edificios, se convocó al anochecer una junta general, en la que el patriota Pinós con vehemencia escortó á sus ciudadanos á que se afirmasen en la resolucion de *vencer ó morir por las libertades pátrias*; que se hiciera saber á sus enemigos, y ademas se acordó tomasen las armas todos los que tuviesen mas de 14 años de edad,

sin exceptuar á los eclesiásticos. Los nobles del Poal y Arinengol se encargaron de que se verificase la misma providencia en el Principado, publicando que se trataria como traidor á cualquiera que no la cumpliese exactamente.

Los cien *consellers* organizaron con prontitud las fuerzas de las respectivas secciones que comprendian el vecindario armado de Barcelona, y mandaron que al tañerse la campana de la Catedral acudiesen al punto que se les señalara bajo pena de la vida si dejaban de cumplirlo: esto se llamaba *somaten*, pues en aquel acto se sometian todos á la autoridad encargada de la defensa.

El Consulado nombró los vocales de una junta, que se tituló *Consejo de Hacienda*, y cuya atribucion era pagar las tropas, y buscar las provisiones y dineros indispensables para mantenerlas, tomándolo á buenas ó á malas de donde presumian hallarle, usando á menudo de violencia cuando lo dictaban la necesidad y las circunstancias.

La mayor parte de las mugeres salieron á su tiempo para que no se padeciera escasez de víveres, á escepcion de algunas que denodadas y valerosas tomaron parte en la defensa de la plaza, que el dia 1.º de Agosto fueron á la brecha y en ella plantaron un estandarte que tenia en el centro bordada una calavera, para que supieran los franceses que habian tomado la firme resolucion de *preferir la muerte á la esclavitud*.

Ufanos estaban los enemigos con haber inhumanamente degollado el 30 de Julio la gente que defendia el camino cubierto del frente atacado, alojándose en él. Pero el 3 de Agosto en una brillante salida que hizo la guarnicion, se les hizo conocer cuan poco adelantados estaban teniendo que luchar con gente tan decidida: les mataron los minadores y *Dupui Vauban* que dirigia los trabajos, fué atravesado de un balazo, y en otra salida del 5 les cogieron 100 prisioneros en el reducto de cerca los Capuchinos.

Viendo los sitiados que llegaba el momento de la caida de la muralla en los frentes atacados por el extraordinario fuego que se hacia contra ella, construyeron con toda actividad una cortadura de 10 pies de ancho con 12 de profundidad que corria desde la puerta Nueva hasta el baluarte de Levante, haciendo una nueva muralla de mamposteria buena, derribando al mismo tiempo todas las que habia delante del convento de S. Agustin hasta las cárnicerias inclusive

Empeñado mas y mas el *Mariscal de Berwick* en rendir la plaza, hizo volar el 12 al amanecer el baluarte de Sta. Clara, y mientras que 4 baterias puestas á la cresta del camino

cubierto con un fuego incesante allanaban las ruinas, seis companias de granaderos intentaron el asalto, y allí perecieron: enviaron otras seis, pero el fuego de nuestra artilleria les hizo un destrozo considerable, no pudiendo lograr permanecer en el baluarte arruinado.

El dia siguiente lo tomaron con mayor empeño, destinando 20 companias de granaderos y 10 batallones de refuerzo: de modo que se peleó en la misma brecha sin interrupcion desde las 10 de la noche hasta las 6 de la mañana del dia siguiente. Los religiosos llenos de un santo celo, además de escortar á sus conciudadanos en aquella noche terrible, fueron los que mas se distinguieron; formados en companias destruyeron á los granaderos enemigos peleando como á leones por *la causa santa de la libertad*: Al medio dia acudió toda la fuerza disponible y luchando contra la masa del ejército enemigo, los arrojaron de aquel baluarte terrible que tenia encima mas cadáveres que piedras. Tan horroroso cuadro representaba bien, *cuan difícil es subyugar á un pueblo generoso y valiente, que resuelve no ser esclavo.* (Se concluirá.)

PALMA 29 DE AGOSTO.

Barcelona 25 de Agosto.

Los franceses han provado ya el echarnos una granada y una bala de á 10, que es el mayor calibre que tienen, pero han pagado cara su tentativa pues de nuestras baterias les hemos regalado una bomba y una granada de cuya explosion las mulas, artilleros piezas y municiones todo voló.

Milans, es cierto y muy cierto que ha tenido una accion muy reñida en el Puente de Cabrianas, y ha dejado en el campo 800 muertos, entre franceses y facciosos y 200 que se han entregado. La última accion ha sido en Olost (*) mucho mas victoriosa que la primera, en la que se han rendido 400 facciosos. El conducto por donde se han recibido es fidedigno.

En cuanto á entusiasmo está tan decidida Barcelona que mientras albergue en sus muros un ciudadano habrá Constitucion por los siglos de los siglos. (Car. part.)

AL PUBLICO.

Los ciudadanos que gusten continuar con este Periódico que lo percibian por la estinguida Sociedad patriótica, podrán avisarlo por medio del repartidor, ó en esta imprenta.

(*) Habiendo notado que algunos equivocan este pueblecito con la villa de Olot advertimos se halla inmediato á Cabrianas y Manresa.

Imprenta de Domingo Garcia.